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全国两会信阳声音受广泛关注

宋效忠在商城县调研指导党的群众路线教育实践活动时指出

以经济社会发展成效检验教育活动成果

本报讯（记者黄铎）

3

月
19

日，市人大
常委会主任宋效忠到商城县调研指导党的群
众路线教育实践活动时指出， 要坚持统筹兼
顾、两手抓两促进，摆布好时间精力，安排好工
作布局，协调好教育实践活动与日常工作的关
系，既保证教育实践活动的进度和力度，又抓
好改革发展各项重点任务的推进和落实，确保
活动健康有序进行。 要以作风的转变促改革、

促发展、促稳定，以经济社会发展成效检验教
育活动成果，为建设美丽乡村、幸福商城提供
保障、凝聚力量。

当日上午
9

时
30

分， 宋效忠来到商城县
丰集镇油坊店村会议室， 同基层人大代表、基
层党员干部、 基层群
众交流座谈、 听取意
见和建议， 实地指导
教育实践活动。 大家
围绕深入开展教育实
践活动， 结合工作实
际和调查研究， 踊跃

发表意见。 “我村油路修得短， 农田水利需完
善，塘区桥梁要重建，最后群众有要求，多为国
家做贡献。 ”商城县丰集镇凉水井村党支部书
记涂家书借用自编的顺口溜对开展教育实践
活动提出了针对性的意见和建议。

“现在基层看病难， 有好多疑难妇科病得
不到及时治疗， 有些患者错过了最佳治疗时
间，建议政府要定期开展体检活动，要加强乡
级卫生院医护人员的培训力度，不断提高医疗
水平。 ”商城县丰集镇卫生院副院长陈秀玲结
合自己的工作提出建议。

宋效忠认真倾听大家发言，不时与大家交
流讨论。 （下转
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大力学习弘扬焦裕禄精神

———习近平总书记在河南兰考调研指导党的群众路线教育实践活动纪实

50

年前，一个名字响彻神州大地。 他，就是
“县委书记的榜样”———焦裕禄。

50

年后，中共中央总书记、国家主席、中央
军委主席习近平第二次来到兰考，瞻仰焦裕禄同
志先进事迹， 广泛听取基层干部群众意见和建
议，对第二批党的群众路线教育实践活动进行具
体指导，号召全党结合时代特征大力学习弘扬焦
裕禄精神。

今年
1

月起，第二批教育实践活动在省以下
各级机关及其直属单位和基层组织中开展，根据
中央统一安排，中央政治局常委同志各选择一个
县作为联系点，习近平总书记选择了河南兰考作
为自己的联系点。

3

月
17

日至
18

日，短短一天多时间，参观
焦裕禄同志纪念馆，看望焦裕禄同志亲属和基层
模范代表，考察为民服务中心和民心热线，到农
村面对面听取干部群众意见和建议，同乡村干部
座谈，出席县委常委扩大会议并作重要讲话……

总书记的日程满满当当。

贯穿总书记兰考之行的一根红线，就是大力
学习弘扬焦裕禄精神。

“焦裕禄同志的形象一直在我
心中”

对焦裕禄，总书记一直十分崇敬，视为人生榜
样。

5

年前，时任中共中央政治局常委、国家副主席
的习近平就专程来过兰考，致敬忠魂。在干部群众
座谈会上，他把焦裕禄精神概括为“亲民爱民、艰
苦奋斗、科学求实、迎难而上、无私奉献”。

重访兰考， 总书记多次动情回忆起
40

多年
前学习焦裕禄的情景：“

1966

年
2

月
7

日，《人民
日报》刊登了穆青等同志的长篇通讯《县委书记
的榜样———焦裕禄》，我当时上初中一年级，政治
课老师在念这篇通讯的过程中多次泣不成声。特
别是念到焦裕禄同志肝癌晚期仍坚持工作，用一
根棍子顶着肝部， 藤椅右边被顶出一个大窟窿

时，我受到深深震撼……”

焦裕禄精神犹如一座丰碑巍巍矗立。总书记
说：“我们这一代人都深受焦裕禄精神的影响，是
在焦裕禄事迹教育下成长的。我后来无论是上山
下乡、上大学、参军入伍，还是做领导工作，焦裕
禄同志的形象一直在我心中。 ”

18

日上午， 总书记在兰考县委老办公楼举
行的县委常委扩大会议上开门见山：“我之所以
选择兰考作为联系点，一个重要考虑就是因为兰
考是焦裕禄同志工作和生活过的地方，是焦裕禄
精神的发源地。 我希望通过学习焦裕禄精神，为
推进党和人民事业发展、实现中华民族伟大复兴
的中国梦提供强大正能量。 ”

说到动情处，他还吟诵了自己担任福州市委
书记时于

1990

年
7

月
15

日填写、 并在
7

月
16

日《福州晚报》上刊登的《念奴娇·追思焦裕禄》

词：“中夜，读《人民呼唤焦裕禄》一文，是时霁月
如银，文思萦系……

魂飞万里，

盼归来，

此水此山此地。

百姓谁不爱好官？

把泪焦桐成雨。

生也沙丘，

死也沙丘，

父老生死系。

暮雪朝霜，

毋改英雄意气！

依然月明如昔，

思君夜夜，

肝胆长如洗。

路漫漫其修远矣，

两袖清风来去。

为官一任，

造福一方，

遂了平生意。

绿我涓滴，

会它千顷澄碧。 ”

总书记说：“这首词我是有感而发， 直抒胸
臆。 ”

“努力做焦裕禄式的好党员、好
干部”

地处豫东平原的兰考，位于黄河边上，是座
古县城，据说最早可以追溯到汉章帝时代。 黄河
多次改道都由这里经过。

50

多年前，焦裕禄来到
这里时，连年不断的沙荒、盐碱、内涝、水灾使兰
考成为豫东重灾区中的“黑锅底”，全县

36

万人
中逃荒出去的就有

3.8

万人……

如今的兰考，全县干部群众大力弘扬焦裕禄
精神，埋头苦干、奋力拼搏，优化发展思路，迈上
了科学发展、跨越发展的快车道，

2013

年全县生
产总值完成

193

亿元，县域经济综合实力排名从
2008

年河南省
108

个县（市）中的第
100

位上升
到

65

位。

柳树泛青， 麦田碧绿……春暖花开时节，中
原大地充满生机。

17

日，习近平一到兰考就直接
来到焦裕禄同志纪念馆。虽然

5

年前来兰考时参
观过，但这次参观总书记仍然自始至终认真听取
讲解，不时提问。 在焦裕禄半身铜像、“十条工作
方法”电子屏、“干部十不准”图示、焦裕禄生前办
公桌等展品前，他仔细察看。 参观按一比一比例
复原的焦裕禄办公室时，总书记再次见到了用玻
璃罩保护起来的那把著名藤椅，他默默端详……

遇到前来参观学习的河南省中牟县的一批干部，

总书记一语中的：“我们来是同一个目的，我也是
来学习的。 ”

习近平在纪念馆会见了焦裕禄
5

个子女和
当地部分焦裕禄式的好干部，一一询问他们的工
作生活情况。焦裕禄的二女儿焦守云感谢总书记
对几年前电视剧《焦裕禄》的支持，并告诉总书
记，省里又拍了一部介绍焦裕禄的纪录片，从兰

考到山东、洛阳，自己跟着摄制组走了一趟父亲
走过的路。习近平叮嘱随行的中央有关部门负责
同志说：“纪录片可作为教育实践活动的教材。 ”

焦裕禄
5

个子女最小的也已年过半百，总书记关
切地询问他们身体情况和子女情况。 焦守云说：

“我们一定传承好父亲的精神，保持家教家风。 ”

总书记又说：“再次踏上兰考土地，依然心情
很不平静。刚才，尽管看的听的都比较熟悉，但我
还是想多看一看、多听一听，因为这里的每一件
实物、每一个故事，都能引起我的心灵共鸣。 ”

一路考察，总书记一路对学习弘扬焦裕禄精
神作出了很多论述和要求。

总书记的论述，富有哲理：“很多东西存在的
时间虽然短暂，但这短暂铸就了永恒，焦裕禄精
神是这样，井冈山精神、延安精神、雷锋精神等革
命传统和伟大精神都是这样。 ”

总书记的思考，发人深省：“我们要深入思考
一个问题，焦裕禄在兰考工作时间并不长，但给
我们留下这么多，我们应该给后人留下些什么？”

总书记的要求，直截了当：“学习弘扬焦裕禄
精神，要重点学习弘扬焦裕禄的公仆情怀、求实
作风、奋斗精神和道德情操。要见贤思齐，组织党
员、干部把焦裕禄精神作为一面镜子来好好照一
照自己，努力做焦裕禄式的好党员、好干部。 ”

“要像焦裕禄一样有一颗为人
民服务的心”

时刻不忘群众，坚持为民服务，是焦裕禄精
神的实质所在。 近年来，兰考县在原有行政审批
服务中心的基础上， 进一步整合部门审批事项，

目前的为民服务中心入驻窗口部门
38

个， 进驻
审批服务事项

302

项。

习近平
17

日下午来到兰考县为民服务中
心。看到墙上“还没上班，谁叫你来这么早”“不知
道，你问我，我问谁”等“服务忌语”，他停下脚步，

肯定这很有针对性。 看到前来办事的群众，总书

记现场提起问来：“我问你们几个问题：像服务中
心这样把审批项目集中办， 形式怎么样？ ”“方
便。 ”“一站式做到了吗？ ”“做到了。 ”

总书记语重心长地说， 服务中心现在很普
遍，但到底实际效果怎么样？是不是真便民了？服
务中心不是万能的，各地效果也不一样。 作为一
种积极探索，硬件好固然好，但关键是服务要到
位， 根本要像焦裕禄一样有一颗为人民服务的
心。 对人民群众没有感情就会说“忌语”，把老百
姓看成父母、兄弟姐妹，就不会说“忌语”。

总书记说，乡镇社区、企事业单位和窗口服
务单位都要把为民服务工作搞好，要以百姓满意
不满意为标准改进工作、改善服务，提高服务水
平。 要把第二批教育实践活动办得扎扎实实，办
出实际效果来。

2013

年，为加强和人民群众的沟通联系，提
高办事效率和为民服务水平，兰考县整合县长热
线、行风热线、组工快线，在为民服务中心设立了
焦裕禄民心热线，成为集电话、微博、短信、电子
邮箱、来信来访“五位一体”的民意通道。

在民心热线办公室，习近平仔细询问热线服
务群众的情况，并翻看督办记录，查看群众反映
问题的解决结果。 他说，把各种渠道的群众反映
综合起来受理和解决，是一个好做法，既要注重
提高办事效率，又要建立长效机制。 他叮嘱工作
人员：“为民服务不能一阵风、虎头蛇尾，不能搞
形式主义。 ”

“人民的生活一定会越来越
幸福”

第二批教育实践活动强调“直接到群众中去
听意见”“向群众学习，拜群众为师”。

“请大家讲，我们是来听的。 ”兰考之行，习近
平专门到东坝头乡张庄村， 走进村民家看望，和
干部群众座谈。

（下转
04

版）
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扎 实 深 入 开 展 党 的 群 众 路 线 教 育 实 践 活 动

弘扬焦裕禄精神和大别山精神，做为民务实清廉表率

市委活动办召开第二次工作例会

本报讯（记者马保群）

3

月
19

日下午，市委党的群众路线教育实践
活动办公室（简称市委活动办）召开
第二次工作例会。 市委副书记张春
香，市委常委、组织部部长李湘豫出
席会议并讲话。

在听取市委活动办各组工作情
况汇报后，张春香要求，市委活动办
一定要坚持好工作例会制度，充分体
现其指导性、权威性和协调性，持之
以恒深入开展教育实践活动。要加强
自身学习，全面准确把握开展教育实
践活动的要求、内容和步骤，先学一
步、学深一层，抓好督导，做到认识到
位、思想到位、行动到位，抓实、抓细、

抓好工作落实。要围绕为民务实清廉
主题，按照“照镜子、正衣冠、洗洗澡、

治治病”的总要求，坚持“一学三促四
抓”，边学边改，立行立改，确保教育
实践活动见成效，赢得群众口碑。 要
搞好团结协作，互联互通、信息共享、

统筹推进。要强化舆论引导，充分发挥
广播电视、报刊和网络媒体的作用，及
时宣传中央、 省委和市委关于教育实
践活动的精神， 宣传教育实践活动的
工作进展，宣传先进典型和先进经验，

推动教育实践活动扎实有序开展。

就做好下一步工作， 李湘豫要
求，要先学先懂，把中央和省委、市委
有关精神学习好，领会好，努力做到
全面准确、了然于胸。要超前谋划，主
动衔接，做到思考在先，研究在先，准
备在先，确保教育实践活动高起点开
局、高标准开展、高质量推进。

市委活动办宣传组召开宣传工作推进会

本报讯（记者马依钒）为做好
我市党的群众路线教育实践活动宣
传工作，

3

月
18

日下午，市委党的群
众路线教育实践活动办公室（简称市
委活动办）宣传组召开宣传工作推进
会。 市委活动办宣传组全体成员、各
县（区）委宣传部主管副部长、新闻科
长以及信阳日报社、 信阳广播电视
台、信阳网和信阳新闻网等市直新闻
媒体主要负责同志参加会议。

会议传达学习了省委、市委关于
做好教育实践活动有关精神及要求；

市直媒体负责人、各县（区）委宣传部
主管副部长分别汇报前期宣传组的
筹建、运转和宣传等有关情况，并提
出切实可行的意见和建议。

会议指出， 党的群众路线教育
实践活动宣传工作是一项重大的政
治任务， 要把它作为当前和今后一
个时期的重要工作，摆上突出位置、

切实抓紧抓好。 各宣传单位要把握
重点， 全面推进， 开辟更多专题专
栏，提振宣传声势；坚持发扬“走转
改”精神，注重宣传策划；充分利用
网络媒体优势，加强新兴媒体宣传；

挖掘基层先进典型人物， 突出典型
宣传；做好理论宣传、文艺宣传及舆
情研判。

会议强调，各新闻单位、宣传部
门要吃透政策，抓好衔接。 舆论监督
要慎重报道， 合理安排领导报道，统
筹协调活动报道。
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本报讯（记者高晶晶）

3

月
19

日，“中国
光彩事业信阳行”项目考察座谈会在我市召开。

中国光彩事业促进会副秘书长、 全国工商联扶
贫与社会服务部部长王钢治和

30

多位在信阳
考察项目的企业家参加座谈。 王钢治作重要讲
话。 市委书记郭瑞民致辞欢迎。

座谈会由市长乔新江主持。 河南省工商联
副主席李振， 河南省工商联扶贫与社会服务部
部长李小彬，市领导冯鸣、方波、张明春、郑志
强、张富治、李正军参加会议。

座谈会上，企业家们先后发言，场面热烈。

全国工商联家具装饰业商会会长、 月星集团董
事长丁佐宏说， 信阳是著名革命老区， 环境优
美，历史悠久，文化底蕴深厚，发展潜力巨大，特
别是各级干部干事创业的热情给人印象非常深
刻。希望能借此次项目考察的机会，在信阳这片
热土上投资兴业。 毅德控股集团监事会主席王
健利在发言中深情地说，

10

年前我们集团曾经
在信阳有过一次投资，感觉合作非常愉快，留下
了美好印象， 下一步寻求新的合作项目也有了
良好基础。 现在集团主要从事仓储、商贸物流、

电子商务，在国内很多地方有投资。信阳发展物
流有优势、有规划，我们感觉到投资机会很好，

对此充满信心。中国民营企业
500

强、北京京奥
港集团投资拓展总经理肖炜奇说， 信阳市是个
大平台，我们集团很关注天然气和燃气发电方面
的投资，争取和信阳本地企业合作成功，把信阳
打造成天然气行业的一个基地。来自北京民俗旅
游业商会的史甫臣说，感谢能有这次机会来到信
阳，在信阳感触很深。 他表示要大力发挥商会的
优势，宣传信阳的优惠政策，吸引企业到大别山
来兴业，实现互利共赢。曲美家具总经理傅辉说，

北京现有家具制造企业
1700

多家， 正面临着大
规模外迁转移， 信阳的家居小镇建设很有吸引
力，作为家具企业，看好信阳市场的消费潜力，

将借助这次项目考察的机遇，寻求商机。

市委书记郭瑞民在致辞中说，“中国光彩事
业行”活动在信阳举办，体现了中央统战部、全国
工商联和省委统战部、省工商联及各位企业家对
老区信阳发展的关心和支持。他代表中共信阳市
委、市人大、市政府、市政协和信阳人民对各位领
导和企业家表示衷心感谢和热烈欢迎。

郭瑞民用“中、顺、好”三个字介绍了信阳特
点及发展优势。 一是“中”。 信阳区位居中，距北
京、广州、上海、成都均在

1000

公里以内。以信阳
为圆点，

300

公里半径内有
3

个省会城市， 即郑
州、 武汉和合肥；

500

公里内又增加
4

个， 即南
京、南昌、长沙和西安。 信阳处在中原经济区、武
汉经济圈、皖江城市带的结合部，处于京广、京

九“两纵”经济带腹地，北可融区、南可靠圈、东可入带，既可参与产业分工
与合作，接受辐射带动，又有较大的自主发展空间，在区域合作上具有得
天独厚的条件和优势。如果说中国是个大市场，那么信阳处于人口密集区
的中间位置，是产业发展、商品集散的理想之地。 （下转

02

版）

3

月
19

日，市委书记郭瑞民深入信阳市产业集聚区调研重点项目建设进展情况。他要求，每
个项目都要明确目标、落实责任、大力推动，通过真抓实干，打造电子信息发展高地。市委常委、秘
书长李水，市政府副市长张明春、张富治和环保、供电、城管执法、国土资源等市直部门负责同志
参加调研。 本报记者高晶晶摄


